

Sainte-Gertrude, Saint-Antoine de Padoue, Notre-Dame du Sacré-Cœur, Saint-Jean Berchmans



### Espérer - Espérance !

Comme vous peut-être, je me pose parfois la question : n'est-il pas presque "indécent" d'espérer, dans notre monde en proie à tant de violence et d'inhumanité ? Oserions-nous aller parler d'espérance aux habitants de Gaza, ou à ceux qui vivent dans la misère ?

*Voici bientôt un an que, dans notre Église, on entend beaucoup parler d'espérance ; est-ce un "jargon catho", ou une réalité qui nous rejoint dans notre quotidien ?*

Il est intéressant de faire l'exercice de repérer combien de fois, dans une journée, nous portons en nous l'idée d'"espérer" :

*J'espère qu'elle va me répondre... J'espère qu'il fera beau...*

*Pourvu que ce ne soit pas trop difficile... J'aimerais tant que tout se passe bien...*

Ces espérances, ces attentes créent en nous un désir, nous permettent d'habiter le temps, nous projettent au-delà du présent, nous ouvrent à un futur, creusent notre cœur, créent du "relief" dans notre vie, et je crois qu'il en va de même lorsque nous "*pratiquons l'espérance*" dans un contexte plus large, reliés aux autres, au sein de notre société, pour le monde, etc... Le monde a besoin d'espérance, peut-être de *notre espérance*; peut-être que garder allumée la "*petite flamme de l'espérance*" est notre mission au cœur du monde ?

Pour nous qui sommes chrétiens, notre espérance est en Christ. Nous croyons qu'il rejoint chaque homme, chaque femme, chaque enfant dans tout ce qu'il traverse, fût-ce l'innommable et justement dans le plus innommable et inhumain. Nous croyons qu'il nous y rejoint par sa mort, mais aussi dans sa Résurrection. Nous le croyons pour nous-mêmes et pour d'autres, dans une communion, "*communion des saints*", communion humaine... L'espérance chrétienne, c'est aussi l'espérance que Dieu place en nous. Dieu n'est pas seulement notre espérance, nous sommes l'espérance de Dieu.



Le jeudi 18 septembre au Cercle Sainte-Gertrude, lors d'une belle conférence sur l'espérance, Martine Henao et Véronique Delloye nous ont encouragés à voir les signes de vie et d'espérance autour de nous, et à nous mettre à l'écoute de la Parole de Dieu au plus profond de nos interrogations, de nos désarrois.

*"Dans le récit des noces de Cana, c'est au moment où le maître du repas goûte l'eau, qu'on apprend qu'elle est devenue vin. De même qu'il ne connaît pas l'origine de ce vin, nous ne savons pas non plus d'où viennent les belles choses que nous vivons ; retenons-les, sinon plus tard notre raison va l'emporter, nous nous dirons que c'est le hasard, ou une coïncidence,... alors que ce "bon goût" est un signe de la Présence de Dieu dans notre vie. Soyons attentifs à ré-enchanter notre quotidien, là où nous sommes."\*\**

Nadine

\*d'après "La théologie de l'espérance", de Jürgen Moltmann

. \*\*d'après l'intervention de Véronique Delloye pendant cette conférence.



## Le Jubilé des jeunes sur l'Espérance



Cet été à Rome s'est tenu le jubilé des jeunes sur l'Espérance, en voici quelques échos.



### Témoignage de Marie-Claire & Maxime : les fiancés de Rome

Nous nous sommes rendus au Jubilé de cette année avec le groupe "des Frères de l'Assomption" qui rassemblait des jeunes de nombreux pays, du Canada jusqu'au Japon. Il y avait énormément de nationalités différentes.

Nous sommes partis cinq jours avant le début du Jubilé dans un couvent assomptioniste à Florence pour y suivre des enseignements, prier et nous avons eu le plaisir d'animer deux messes, une dans la cathédrale Sainte-Marie et une dans la basilique Sainte-Croix.

Une visite découverte de la ville de Florence nous a permis d'apprendre beaucoup sur cette ville.

Nous avons aussi fait une soirée réunissant toutes les cultures, ce qui a permis à chaque pays de se présenter en organisant une animation.

A Rome nous avons passé les "Portes Saintes" (en plusieurs jours) et assisté à une messe place Saint-Pierre à l'issue de laquelle nous avons vu le Pape pour la première fois.

Nous avons eu beaucoup de difficultés à nous loger, l'école dans laquelle nous devions dormir pendant le jubilé ne pouvait pas nous accueillir. Alors nous avons improvisé et, par la grâce de Dieu, nous avons été accueillis dans un couvent dans le centre de Rome.

Les deux derniers jours, nous étions à Tor Vergata pour la veillée d'adoration avec le Pape. C'était un moment très fort pour nous. Des jeunes ont pu poser leurs questions à Léon XIV.  
Et le lendemain, le Jubilé s'est terminé par la messe de clôture.

Malgré les difficultés rencontrées (soleil, pluie, longues files, etc) nous avons tous gardé notre bonne humeur du début à la fin. Et tout le long du Jubilé, dans les rues, dans les bus, aux monuments, etc... , partout où nous allions, il y avait des pèlerins et il n'était pas rare d'entendre des louanges entonnées par tout le monde.



*Ce voyage à permis à Dieu de nous rapprocher encore plus et dès notre retour en Belgique nous avons décidé de nous fiancer.*

*Marie-Claire & Maxime*

L'espérance ne déçoit pas,  
elle était mon sentiment.  
Ce Jubilé m'a redonné de l'espérance,  
de la joie et de l'amour.  
Je souhaite à chaque personne sur terre de vivre  
cette expérience INCROYABLE.  
Elle change le cœur, elle fortifie l'âme, elle met la joie.  
Elle se partage autour de l'amour du Christ et  
rien n'est plus essentiel que cela.  
Merci aux assomptionnistes qui ont super bien géré  
de très chouettes rencontres.  
Une expérience inoubliable, des souvenirs plein  
la tête  
et un cœur chargé d'amour.  
J'ai tout gagné.  
Reyhan



## Extrait de l'homélie lors de la Veillée des Jeunes à Tor Vertaga

.... « Chers jeunes, Jésus est l'ami qui nous accompagne toujours dans la formation de notre conscience. Si vous voulez vraiment rencontrer le Seigneur ressuscité, écoutez sa parole qui est l'Évangile du salut. Réfléchissez à votre façon de vivre et recherchez la justice afin de construire un monde plus humain. Servez les pauvres et témoignez ainsi du bien que nous aimions toujours recevoir de nos prochains. Soyez unis à Jésus-Christ dans l'Eucharistie. Adorez le Christ dans le Saint-Sacrement, source de la vie éternelle. Étudiez, travaillez et aimez à l'exemple de Jésus, le bon Maître qui marche toujours à nos côtés.



A chaque étape, alors que nous recherchons ce qui est bon, demandons-Lui :

*Reste avec nous, Seigneur (cf. Lc 24, 29).*

*Reste avec nous, Seigneur. Reste avec nous, Seigneur.*

Reste avec nous, car sans toi, nous ne pouvons pas faire le bien que nous désirons. Tu veux notre bien ; en effet Seigneur, Tu es notre bien. Ceux qui te rencontrent veulent aussi que les autres te rencontrent, car ta parole est une lumière plus brillante que toutes les étoiles, qui éclaire même la nuit la plus sombre. Le Pape Benoît XVI aimait dire que ceux qui croient ne sont jamais seuls. En d'autres termes, nous rencontrons le Christ dans l'Église, c'est-à-dire dans la communion de ceux qui le cherchent sincèrement. Le Seigneur lui-même nous rassemble pour former une communauté, pas n'importe quelle communauté, mais une communauté de croyants qui se soutiennent mutuellement. Combien le monde a besoin de missionnaires de l'Évangile, témoins de justice et de paix ! Combien l'avenir a besoin d'hommes et de femmes témoins de l'espérance ! Chers jeunes, telle est la tâche que le Seigneur ressuscité confie à chacun de nous !

Saint Augustin a écrit : « C'est toi qui le pousses à prendre plaisir à te louer parce que tu nous as faits orientés vers toi et que notre cœur est sans repos tant qu'il ne repose pas en toi... »

Je veux, Seigneur, te chercher... et t'invoquer en croyant en toi » (*Confessions*, I, 1).

A la suite de ces paroles d'Augustin, et en réponse à vos questions, j'aimerais inviter chacun de vous, chers jeunes, à dire au Seigneur :

"Merci, Jésus, de m'avoir appelé. Mon désir est de rester l'un de tes amis, afin qu'en t'embrassant, je sois aussi un compagnon de route pour tous ceux que je rencontre. Fais, Seigneur, que ceux qui me rencontrent puissent te rencontrer, même à travers mes limites et mes fragilités".

En priant ces paroles, notre dialogue se poursuivra chaque fois que nous regarderons le Seigneur crucifié, car nos coeurs seront unis en Lui. Chaque fois que nous adorons le Christ dans l'Eucharistie, nos coeurs seront unis en lui.

Enfin, je prie pour que vous persévériez dans la foi, avec joie et courage ! Et nous pouvons dire :

"Merci Jésus de nous aimer". Merci Jésus de nous avoir aimés.

Merci Jésus de nous avoir appelés.

*Reste avec nous, Seigneur. Reste avec nous. Reste avec nous Seigneur. »*

*Extrait repris sur le site « Jubilé des jeunes de France »*



### Catéchèse

L'UP a la joie d'accueillir deux nouveaux responsables de catéchèse : Fabienne Renard et Philippe Docq .

Merci et bienvenue.



## Laudato Si

Samedi 27 septembre, un public inhabituel se dirigeait vers les jardins Massart, au-dessus du Rouge Cloître.

Enfants, jeunes, parents, paroissiens entraînés par les catéchistes et le groupe Laudato si ont profités d'un temps ensoleillé d'automne pour s'émerveiller devant la création, contempler en silence, apprendre à dire :

MERCI au Père Créateur de toute choses, se reconnaître avec gratitude créé-e et aimé-e par Dieu.

Plusieurs photos de ce numéro de Parabole proviennent du concours des ados et des jeunes...

Merci à tous pour cette belle journée!



### Cantique des créatures de Saint-François

*“Loué sois-tu, mon Seigneur,  
avec toutes tes créatures,  
spécialement messire frère Soleil,  
par qui tu nous donnes le jour,  
la lumière :  
il est beau, rayonnant  
d'une grande splendeur,  
et de toi, le Très-Haut,  
il nous offre le symbole.*

*Loué sois-tu, mon Seigneur,  
pour sœur Lune et les étoiles :  
dans le ciel tu les as formées,  
claires, précieuses et belles.*

*Loué sois-tu, mon Seigneur,  
pour frère Vent,  
et pour l'air et pour les nuages,  
pour l'azur calme et tous les temps :  
grâce à eux tu maintiens en vie  
toutes les créatures.*



*Loué sois-tu, mon Seigneur,  
pour sœur Eau  
qui est très utile et très humble  
précieuse et chaste.*



*Loué sois-tu, mon Seigneur,  
pour frère Feu  
par qui tu éclaires la nuit :  
il est beau et joyeux,  
indomptable et fort.*

*Loué sois-tu, mon Seigneur,  
pour sœur notre mère la Terre,  
qui nous porte et nous nourrit,  
qui produit la diversité des fruits,  
avec les fleurs diaprées et les herbes.*



*Loué sois-tu, mon Seigneur,  
pour ceux qui pardonnent  
par amour pour toi ;  
qui supportent épreuves et maladies :  
Heureux s'ils conservent la paix,  
car par toi, le Très-Haut,  
ils seront couronnés.*

*Loué sois-tu, mon Seigneur,  
pour notre sœur la Mort corporelle,  
à qui nul homme vivant ne peut échapper.”*

*Saint François d'Assise, f*

## L'adoration eucharistique



Nous sommes tous invités à l'adoration, venez Lui rendre visite auprès du tabernacle pendant la journée, même pour cinq minutes, même si vous avez des enfants très agités. Ils sont les bienvenus ! En effet, quand il y a du bruit pendant l'adoration, quelqu'un commence à penser : « *patience, je dois attendre, patience, le bruit va se terminer bientôt, patience* », une autre personne en regardant le Saint Sacrement dira : « *Concentration, Jésus je vais rester avec toi, concentration, Jésus je suis là pour toi, concentration* » et une troisième personne pensera « *j'aime les enfants, j'aime les enfants, j'aime les enfants, Seigneur tu me dis : aimez vos ennemis et priez pour ceux qui vous persécutent* ».

Et voilà, « *Rendons gloire à Dieu !* », avec une visite de cinq minutes, nous avons reçu quatre grâces : la grâce d'une patience plus solide, la grâce d'une foi plus forte et le désir de Jésus, la grâce d'un amour brûlant et, surtout, la grâce de l'espérance !

L'espérance, donc l'espoir avec confiance, que Dieu vous donnera des enfants plus calmes la prochaine fois !

Mais vous aussi, parents, pouvez demander cette grâce dans l'attente... Parce que pour entendre la voix de Dieu il faut faire silence, il faut éloigner tous les bruits du monde.



Comme nous tous le savons : *la voix du Seigneur est douce comme un murmure et légère comme une brise, donc il faut tendre les oreilles... ou mieux le cœur*.

Quand nous avons Dieu dans nos coeurs, disons Lui :  
*« Je T'aime, je T'aime, je T'aime » et reposons-nous en silence sur son cœur comme un enfant dans les bras de sa maman et son papa.*

Témoignage d'Emmanuel



### Rejoignez-nous pour l'adoration

#### Le dimanche

à 19h30 : Eglise Saint-Jean Berchmans (chapelle)

#### Le mercredi

à 18h45 : Eglise Notre Dame du Sacré-Cœur

#### Le vendredi

à 12h : Eglise Saint-Jean Berchmans (chapelle)

à 17h : Eglise Notre Dame du Sacré-Cœur

à 18h : Eglise Saint-Antoine (chapelle)



### Extrait de l'homélie du Pape Léon XIV au cours de la messe de Jubilé des Jeunes

« ...Aspirez à de grandes choses, à la sainteté où que vous soyez.

Très chers Jeunes, notre Espérance c'est Jésus, c'est Lui, comme le disait Saint Jean-Paul II, qui suscite en vous le désir de faire de votre vie quelque chose de grand, la volonté de suivre un idéal, le refus de vous laisser envahir par la médiocrité, le courage de vous engager avec humilité et persévérance pour vous rendre meilleurs, pour améliorer la société, en la rendant plus humaine et plus fraternelle. Restons unis à Lui.

*Restons dans son amitié, toujours, en la cultivant par la prière, l'adoration, la communion eucharistique, la confession fréquente, la charité généreuse, comme nous l'ont enseigné, les bienheureux Pier Giorgio Frassati et Carlo Acutis, qui seront proclamés saints le 7 septembre prochain.*

*Aspirez à de grandes choses, à la sainteté où que vous soyez. Ne vous contentez pas de moins. Vous verrez alors grandir chaque jour en vous et autour de vous la lumière de l'Évangile.*

*Je vous confie à Marie la Vierge de l'espérance avec son aide. En retournant dans les prochains jours dans vos pays, dans toutes les parties du monde, continuez à marcher avec joie sur les traces du Sauveur, et contaminez tous ceux que vous rencontrez avec votre enthousiasme et le témoignage de votre foi .*

Bonne route. »

*Extrait pris sur Cathobel*

## **Restauration de la fresque de Sainte Thérèse à Saint-Antoine**



Après un an de travail, Angela et Paul CHOU, artistes et paroissiens, nous ont présenté autour de la statue de Sainte Thérèse leur magnifique peinture réalisée dans l'esprit de l'artiste précédent.

Au cours de la messe du 1<sup>er</sup> octobre, pour la fête de Sainte Thérèse et animée joyeusement par Béatrice, Angela nous partageait que c'était également le jour de la fête pour des nombreux martyrs chinois et aussi de la fête nationale de la Chine communiste.

Le Père Amilcar a retracé la vie et l'influence de Thérèse de Lisieux dont le livre "histoire d'une âme" a touché énormément de chrétiens.

A gauche de la statue, vous pourrez contempler la vie de St Elie (patron du Carmel) et à droite celle de Sainte Thérèse. Les roses jaunes (couleur de l'amour en Chine) nous rappellent son amour offert et sa promesse d'intercessions lorsqu'elle sera près de Dieu :

**« Je ferai tomber une pluie de roses »**

*Thérèse entre au carmel le 9 avril 1888. Elle fait sa profession religieuse le 8 septembre 1890 sous le nom de Thérèse de l'Enfant-Jésus de la Sainte-Face. Dans un contexte marqué par le jansénisme, elle comprend qu'il faut aller à Dieu par un chemin de confiance.*

*L'année 1893 ouvre une période d'épanouissement jusqu'à l'expérience de l'amour miséricordieux du Seigneur, auquel elle s'offre le 11 juin 1895. Dans la fidélité aux petites choses de la vie quotidienne, elle est attentive à la présence de Dieu qui se donne à nous dans l'instant présent. Assumant la charge de maîtresse des novices, elle aide les jeunes sœurs de sa communauté à « vivre d'amour ». Après un temps d'épreuve: une nuit de la Foi et des souffrances dues à la tuberculose, elle « entre dans la Vie » le 30 septembre 1897 après ces paroles :*

**« Oh ! Je l'aime !... Mon Dieu... Je vous aime... »**

*Elle est entre autre patronne des missionnaires. »*

Sr Françoise inspirée par le site :

<https://codexdei.mariedenazareth.com/1000-raisons-de-croire>

## **Un départ à Saint-Antoine**

Nous remercions Virginie Brilliant pour son engagement à l'accueil de Saint-Antoine.

## *Qui est qui : Paola Raiola*

Arrivée à Bruxelles en 1968, venant de Naples avec ma famille, j'ai continué des études de secrétariat. J'ai travaillé d'abord pour un bureau de représentation italien auprès de la CEE, ensuite au Conseil de l'Union européenne, pendant 34 ans. Entretemps, je me suis mariée. J'ai deux filles et trois petits-enfants.



L'éducation religieuse que j'ai reçue dans ma famille était plutôt « *messe du dimanche et sacrements, pour faire comme tout le monde* ».

C'est vers la quarantaine, que j'ai eu le bonheur de marcher sur le Chemin de Saint-Jacques de Compostelle. C'était en 1993 (année jubilaire) au mois de décembre, pour passer par la « Porte Sainte ».

C'est l'évènement qui a profondément changé ma façon de vivre.

Je voulais mieux connaître ce Dieu qui m'a procuré cette joie intérieure.

Dans mes nombreuses recherches, j'ai eu l'occasion de connaître des Sœurs Dominicaines. J'ai aimé cette spiritualité dont la devise est « *Veritas* » et je me suis engagée dans les fraternités laïques dominicaines. J'y trouve beaucoup de joie et une nourriture spirituelle solide.

Une de ces sœurs, Jeanine, faisait partie du Carrefour spirituel à l'Hôpital Saint-Luc. Elle y faisait de « l'écoute active ». Sur son conseil j'ai suivi la formation et en 2002, j'y suis devenue moi-aussi membre de l'équipe d'écouteants. J'y assure toujours une permanence d'une demi-journée par semaine.

En 2001 je suis venue habiter à Etterbeek et j'ai commencé à participer à la messe à Saint-Antoine. Lors d'un appel, je me suis présentée pour devenir « *visiteur de malades, personnes âgées, etc* ». J'ai intégré l'équipe que Dominique Peters était en train de constituer. Après quelque temps on m'a demandé d'en devenir la responsable, sous l'égide de la Pastorale de la santé de l'Archevêché. L'équipe de visiteurs est composée de paroissien(ne)s de toute l'UP qui ont suivi une formation à l'écoute. Nous visitons à domicile et dans les homes Beauport, Rinsdelle et Cinquantenaire.

Notre rôle est de faire connaissance avec les personnes visitées, de les écouter, de prier avec elles (si elles le désirent), d'établir un rapport de confiance pour parvenir enfin à un dialogue spirituel qu'elles n'auraient pas avec leurs familles ou le personnel. Dans les moments de fragilité (maladie, grand-âge), le spirituel fait ou refait surface avec son questionnement. C'est là que l'écoute active est vraiment efficace.

Un autre engagement à Saint-Antoine c'est de préparer, avec Geneviève Kantarama, un moment d'Adoration (le vendredi de 18 à 19 heures).

Plusieurs paroissiens viennent régulièrement et puis il y a les occasionnels.

Le vendredi 13 juin de cette année, nous avons vu arriver une quinzaine de personnes, pensant, en fait, qu'il y aurait messe pour la fête de Saint-Antoine. Dommage, pas de messe ce jour-là ....

A la suite d'Annemarie Dujacquier, maintenant décédée, j'ai commencé à distribuer les paniers pour la collecte des offrandes. Je cherche souvent des jeunes pour cette « mission » et ils sont toujours ravis de le faire, participer ... Ils ne demandent que ça.

Pour les lectures à la messe, je me suis proposée pour faire s'exercer ceux qui désirent « *proclamer la parole* ». Tout le monde sait lire mais, à la messe, nous ne lisons pas les textes : nous les « *proclamons* ». Avis aux amateurs, ce sont seulement quelques trucs à savoir !

## ***Le nerf de la guerre***

***(où en sommes-nous dans l'établissement de culte à Notre Dame du Sacré-Cœur )***

Présentation du CA de l'EP c'est-à-dire le *conseil d'administration de l'établissement public* chargé de la gestion des biens meubles, financiers, mobiliers et immobiliers de la communauté culturelle locale « paroisse Notre-Dame du Sacré-Cœur d'Etterbeek » ou encore « Etablissement de culte de NDSC »..

En fait, ce conseil remplace l'ancienne « *fabrique d'église* », mais le vocabulaire légal a changé, depuis que notre autorité de tutelle n'est plus la commune d'Etterbeek (propriétaire de l'église et de la cure), mais la Région Bruxelloise.

En fonction depuis janvier 2023, nous avons pris l'habitude de fournir aux paroissiens une fois par an des commentaires et des informations sur notre action et nos finances, mais en cette année jubilaire et du centenaire, comme nous en sommes à mi-mandat, nous nous sommes décidés pour un article « approfondi ».

Le conseil d'administration se compose de cinq personnes que vous avez élues et dont la nomination a été agréée par l'évêché et la Région :

*Ivan Mathieu, président, Olivier Janin, secrétaire,*

*Agnès Vangrunderbeek, trésorière,*

*Danica Krajina et Pierre-Olivier Lievens, membres*



En 2023, la paroisse fut autorisée à accepter un substantiel legs d'une généreuse et reconnaissante ex-paroissienne, Mme Walburga Declercq, un don que l'évêché nous conseilla d'investir au plus tôt dans l'achat d'un bien immobilier.

Le 22 avril 2024 donc, chez le notaire Michaux, Ivan Mathieu, président et Olivier Janin, secrétaire, signèrent l'acte d'achat d'un appartement situé rue Boetendael à Uccle, dans une copropriété.

L'accord de l'évêché avait été donné le 1/12/2023 et l'autorisation de la Région Bruxelloise, notre pouvoir de tutelle, fut reçu le 5/2/2024

Suite à cette opération, il restait sur notre compte d'épargne à peu près 100.000,00 €. que nous pouvions alouer à des travaux ordinaires (entretiens) et extraordinaires (non-récurrents).

Mais les travaux extraordinaires nécessitent depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2023, une procédure également extraordinaire, imposée par la Région Bruxelloise : la procédure dite « des marchés publics » et il nous faut ainsi demander son autorisation à trois reprises !!!

Détails de ces travaux extraordinaires :

\* l'éradication des pigeons du clocher et son bouclage, pour environ 3.000,00€ versés le 10/1/24 à la petite entreprise « Eradication ».

\* la rénovation de la sono, instamment demandée par le Père Amilcar - *cela en valait la peine !* - pour un total d'environ 12.500,00€ versés à la firme B-Agile à la réception de la nouvelle sono le 16/11/24.

\* la réfection des corniches, travaux terminés le 17/05/25, pour un peu moins de 30.000,00€ payés à Voltigo le 2/6/25.

\* les entretiens des chaudières et la réparation d'un des soufflets de l'orgue en août dernier pour +/- 8000€

Soit un total de 53.000€, financés sur fonds propres..

Nous sommes en route vers d'autres chantiers :

\* la réfection des portes extérieures de tout le bâtiment et des châssis de fenêtres (pas des vitraux)

\* deux nouveaux tableaux d'affichage extérieurs, l'un à l'église, l'autre à la chapelle

\* la rénovation de l'éclairage intérieur de l'église (les néons deviennent obsolètes).

En recettes, outre votre généreuse contribution aux collectes (*en particulier celles prescrites pour l'EC*), au tronc unique (merci !) ainsi que le loyer perçu à la rue Boetendael, nous avons obtenu le payement des abonnements annuels pour les antennes télécoms du clocher, (*il y en a deux, bientôt trois*).  
Et nous avons aussi diversifié, comme vous avez pu le constater, l'offre des bougies.

Tout ceci en plus de la gestion « ordinaire », (*hosties, assurances, fleurs, chauffage, etc..*) ainsi qu'un amical soutien aux fêtes du centenaire !!!

C'est unis dans la prière et dans un souffle de service que nous vous saluons,  
dans l'attente de vos commentaires et suggestions !!

Agnès Vangrunderbeek

## Présentation du nouveau doyen



L'abbé Théodore Bahisha, dénommé communément Théo, succède au doyen Eric Van Craeynest à partir du mois de septembre.

Il est chargé du doyenné de Bruxelles Nord-Est.

Voici une présentation après une rencontre avec l'abbé Bahisha chez Amilcar.

Il est originaire du Kivu, à l'Est du Congo, il est né le 23 novembre 1962 et a été ordonné prêtre en 1991.

Il appartient à la Congrégation des pères pallottins (fondateur Vincent Pallotti, italien, au XIXe siècle) présents en Afrique de l'Est depuis 1986. Cette congrégation a un point d'ancre en Belgique, avenue Rogier à Bruxelles.

Songeant à l'enseignement, l'abbé Théo avait choisi des études secondaires à orientation pédagogique. Pendant un an, il enseigna en école primaire ensuite il fréquenta le grand séminaire au Rwanda (options : philosophie et théologie) et deux années d'études de communication.

Il a été envoyé en mission au Kenya, est revenu au Rwanda pour y être momentanément curé, avant d'aller en Côte d'Ivoire.

Concernant sa région d'origine, son regard est très lucide, il souligne l'énorme tension sous-jacente depuis plus de trente ans, le désœuvrement des jeunes sans travail, une armée inexistante, une grande pauvreté au sein de la population pour qui rien n'est fait.

Arrivé en Belgique en 2011, il y fut responsable de l'UP Meiser, après être passé par celle des Coteaux. C'était à l'époque le commencement des UP; il fallait insuffler un nouvel esprit et faire comprendre aux chrétiens qu'une nouvelle ère était engagée avec la réunion de plusieurs paroisses, proches les unes des autres.

Depuis 2016, l'abbé Théo est adjoint du doyen ; il accompagne les nommés et a des rencontres régulières avec les autres doyens et le conseil vicarial.

Son regard du prêtre est le suivant : après 15 années d'expérience bruxelloise : la foi est toujours bien présente. Dieu n'est plus la référence essentielle, le grand nombre de chrétiens pratiquants n'est plus là mais on vit de très belles célébrations, la diaconie a sa place et l'évangélisation est au cœur de toutes les démarches.

Dans sa nouvelle fonction et fort de sa lettre de mission, l'abbé Théo devra accompagner la vie pastorale des différentes unités de Bxl Nord-Est ( Coteaux, Meiser, Etterbeek, Kerkebeek, Grains de Sénevé, Stockel-au-Bois, La Woluwe). Le maître-mot de son engagement sera l'écoute de ce qui se vit sur le terrain et le partage des expériences. Il sera secondé par un adjoint pour tout ce qui concerne les parties plus techniques (entretien des bâtiments, écoles etc...)

J'ai rencontré un prêtre heureux, plein d'humour et résolument enthousiaste face à sa nouvelle mission.

Donatiene de le Court

## **Blowing in the wind... Ecoute dans le vent ... Saber que vendrás...**

### **Pour la justice et la paix de demain...**



Où l'on découvre comment un chant porte la paix au-delà des frontières !

**Blowin' in the Wind** est une chanson pacifiste de Bob Dylan, écrite en avril 1962, et parue sur l'album The Freewheelin' Bob Dylan sorti le 27 mai 1963.

Archétype de la chanson de protestation, sa portée humaine et poétique en fit l'hymne d'une génération et contribua, pour certains, à ériger son jeune auteur de 21 ans en porte-parole, en guide spirituel du mouvement des droits civiques (source Wikipédia).

Très vite, plusieurs chanteurs l'ont interprétée en français sous le titre « **Ecoute dans le vent** » comme ce fut le cas dans plusieurs autres pays où le même chant fut chanté en différentes langues avec toujours une couleur pacifiste et engagée.

Cette chanson a aussi inspiré une version liturgique en espagnol, née dans le sillage de la théologie de la libération en Amérique Latine pour accompagner la procession des offrandes en un sens élargi, non seulement le fruit du travail des hommes mais aussi le pain marqué par la sueur et les larmes des hommes et femmes qui subissent l'injustice au quotidien :

**Cette mélodie est entrée dans la liturgie espagnole avec les paroles « Saber que vendras »**

Une version liturgique en français été adaptée récemment sous le titre :

### **Pour la justice et la paix de demain**

Il est intéressant d'introduire dans nos célébrations des mélodies connues, populaires, qui permettent de vibrer à l'action liturgique de façon universelle et large.

Cela permet de faire résonner l'actualité de notre monde au sein de l'action liturgique et d'y retrouver la fraîcheur de l'Evangile.

Béatrice Sepulchre pour l'équipe chants de Saint Antoine

### **Saber que vendras**

En este mundo que Cristo nos da  
Hacemos la ofrenda del pan  
El pan de nuestro trabajo sin fin  
Y el vino de nuestro cantar  
Traigo ante ti nuestra justa inquietud :  
Amar la justicia y la paz.

**Saber que vendrás,**

**Saber que estarás partiendo a los probes tu pan!**

La sed de todos los hombres sin luz,  
La pena y el triste llorar  
El odio de los que mueren sin fe,  
Cansados de tanto luchar,  
En la patena de nuestra oblación  
Acepta la vida señor!

**Saber que vendrás,**

**Saber que estarás partiendo a los probes tu pan!**

### **Savoir que tu vas venir Pour la justice et la paix de demain**

Pour la justice et la paix de demain,  
Jésus nous partage son cœur.  
Voici le pain du travail quotidien,  
Le vin de nos chants, O Seigneur.  
Père, en ton Fils, dans l'Esprit, en ce jour,  
Reçois notre offrande d'amour.



**Seigneur, toi tu viens,**

**Et tu nous tends la main.**

**Tu veux partager notre pain.**

Voici la soif de ton peuple blessé,  
Les larmes et les cris de ce temps,  
Tous les combats, ces années à lutter  
À rendre le monde vivant.  
Voici nos vies, nos désirs, notre foi,  
Accueille nos doutes et nos joies !

## Nos défunts



### A Saint-Antoine :

M. Luc PAUWELS	décédé le 11/05
M. Louis LANGHENDRIES	décédé le 22/05
Mme Odette VERLYNDE	décédée le 23/05
M. Jürgen LAROI	décédé le 14/06
Mme Dramde PIETRAJ	décédée le 13/08
M. Jean-Louis HOFMAN	décédé le 08/09
M. Jacques VERHELLEN	décédé le 10/09

### A Notre-Dame du Sacré-Cœur :

M. Roger RENARD	décédé le 19/05
M. Alphonse RILLAERT	décédé le 17/05
M. Pietro FILI	décédé le 22/06
Mme Maria DE WEECK	décédée le 11/07
Mme Bernadette SIAENS	décédée le 19/07
Mme Manuela RUIZ MORENO	décédée le 23/07



En union de prière avec les familles, nous les confions à Dieu, Notre Père

## Baptêmes

### A Saint-Antoine

25/05	GARCIA MIRANDA Thiago
31/05	ASIPUELA YOVERA Alba
1/6	BLACKMAN Antoine
	GRENA Clémence
15/6	BOULANGER MAHIR Ayline-Raquel
	OLMEZ Eva
	DEKEYZER – AERTS Alya
21/6	CASTLLO RIVERA Thiago Alejandro
28/6	POCELET Nelson
	PRINCEN Gabin Pierre Charles
6/7	VERMEYLEN Barrero Perez
10/8	BOUILLOT Auguste
17/8	MUGISHA Elis Wimana
20/9	LOW LOZANO Archibald

## A Sainte-Gertrude

24/05	JACQUET Alix
13/07	SELLAR Constantin
26/07	ASSUAN Amoin-Adja Maé-Miracle
20/09	HINTERLANG Théodora

### A Notre Dame du Sacré-Cœur

22/06	JALBRZYKOWSKA Evelyne
06/07	TALMA VERBRAECK Madeleine
31/08	GRYSON t'SERSTEVENS Charly
07/09	LHOEST Olivia
05/10	DELESALE LAFOLIE Garance
	DELESALE LAFOLIE Maëlle



## Pèlerinage à Assise

L'Unité pastorale d'Etterbeek organise un pèlerinage à Assise du 21 au 26 octobre 2025.  
( Les inscriptions sont clôturées )

**Le groupe prierà pour tous les paroissiens de l'UP Etterbeek !**

## Horaires des messes pour le WE de la Toussaint

**Samedi 1/11 à 10 heures :**  
**Messe en Unité pastorale à Notre Dame du Sacré Cœur**

**Dimanche 2/11: horaires habituels**



**Notre-Dame du Sacré-Cœur**  
**Sainte-Gertrude**  
**Saint-Antoine**  
**Saint-Jean Berchmans**

### Messes du week-end

**Sainte-Gertrude** dimanche 10h  
**Saint-Antoine** dimanche 11h15  
**Notre Dame du Sacré-Cœur** dimanche 10h  
**Saint-Jean Berchmans** dimanche 8h30, 10h, 11h30, 18h30

### Messes de semaine

lundi, vendredi 18h  
mardi 18h  
mardi, mercredi, jeudi 18h30  
tous les jours 7h30, 11h30, 18h30

### Messes en rite Melkite

La messe dominicale et la messe les jours fériés est à 11h. 41, rue de l'orient

Messe à 18h tous les lundis, mercredis et jeudis



**Chapelet à NDSC,**

le lundi à 17h15,  
suivi de la messe à 18h

**Adoration à NDSC,**

le vendredi à 17h,  
suivie de la messe à 18h

**Chapelet à Saint-Antoine**

le mercredi à 18h,  
suivi de la messe à 18h30

**Adoration à St-Antoine,**

le vendredi de 18h  
suivi de la messe à 18h30

**Adoration chez les Religieuses de l'Assomption**, du lundi au jeudi de 17h à 18h *rue Peter Benoît, 23*



### Accueil Notre-Dame du Sacré-Cœur & Sainte-Gertrude :

#### Ann Janin

Rue de Pervyse, 17 1040 Bruxelles 02/733 83 29

**Horaires :** lundi, mardi et vendredi de 9h à 12h  
jeudi de 14h à 17h30

Permanence le mercredi de 9h30 à 11h30

### Accueil Saint-Antoine: 02/647 74 46

#### **Emploi mi-temps :**

**Nous cherchons des candidat-e-s, voir le site de l'U.P.  
ou contacter le secrétariat de Notre Dame du Sacré Cœur.**

### Permanence du Père Amilcar :

Le Père Amilcar est à notre écoute chaque jeudi,  
de 9h à 12h,

Nous pouvons lui rendre visite au 17 rue Sainte-Gertrude  
ou bien lui téléphoner  
au 02/307 55 95 ou au 0478/34 88 48.

### Secrétariat d'Unité:

Un secrétariat, deux lieux d'accueil !  
[info@upetterbeek.be](mailto:info@upetterbeek.be)

### Permanence « Mariages » :

Tous les mercredis de 15h30 à 17h30

Toute demande doit être présentée 9 mois avant la date du mariage

**Pour toute information**, veuillez contacter : Virginie Brillant  
par mail : [secr.unite@upetterbeek.be](mailto:secr.unite@upetterbeek.be)  
ou par téléphone au : 02 647 74 46

### Permanences d'Ecoute et Accompagnement

**Les jeudis**, de 17h à 18h30, sur RDV, avec Laetitia Delwiche  
0478 05.34.86. ou via mail : [contact@laetitiadelvita.com](mailto:contact@laetitiadelvita.com)

Vous souhaitez recevoir Parabole dans votre boîte mail ?  
Envoyez-nous un mail ! [parabole.upetterbeek@gmail.com](mailto:parabole.upetterbeek@gmail.com)

### 2025 la paroisse

### Notre-Dame du Sacré-Cœur a 100 ans !

Dimanche 9 novembre 2025 à 16h

Concert des *Anonymes du XXème Siècle*



Dimanche 23 novembre 2025 à 10h

Messe du Christ-Roi, clôture du centenaire de la paroisse Notre-Dame du Sacré-Cœur.  
*Verre de l'amitié*

Samedi 29 novembre 2025 à 20h

Dimanche 30 novembre à 16h

 2 Concerts : Messe en si de Jean-Sébastien BACH interprétée par la *Chorale Royale Protestante de Bruxelles* (direction Laurent Fobelets)



### Automne 2025

Exposition permanente d'**archives** et de **photos** dans l'église.  
*Visites guidées* de l'église et **exposition d'objets sacrés**.

Plus d'info : [secr.unite@upetterbeek.be](mailto:secr.unite@upetterbeek.be)  
Tél : 02 733 83 29

